

FERRO  
CARRILES.

Servicio de Trenes.

De Palma a Manacor y La Puebla  
8'25 (mixto)—8'10 m. y 2'45 t.  
De Manacor a Palma y La Puebla.  
3'50 (mixto)—8 m. y 3'15 t.  
De La Puebla a Palma y Manacor  
4'35 mixto.—8'25 m.—3'33 t.

# LA OPINION.

VAPORES  
CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Mier. 2'25 t. Mahon por Alcadia.—Juev. 4 t. Valencia.—Sáb. 2'25 t. Barcelona por Alcadia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcadia.—Mier. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcadia.—Sábado 7 m. Barcelona.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,  
Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGER,  
Palacio. 2 y 4.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.

Despacho, de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1 PESETA AL MES.

## LA CATÁSTROFE DE VARSOVIA.

Too el mundo sabe cuan grande es el fervor religioso del pueblo polaco. En la mañana del 25 de Diciembre un inmenso gentío llenaba la iglesia de Santa Cruz.

Estaban á punto de terminar los oficios divinos, cuando se oyó la voz de ¡fuego! que fué seguida de una confusion y de un pánico indescriptibles.

En Varsovia habia causado gran sensacion la catástrofe de Viena, y esta circunstancia explica en parte el súbito terror que se apoderó de la concurrencia que se hallaba congregada en el templo.

Una gradería de veinte escalones da acceso á la iglesia, y muchos desdichados se dirigieron precipitadamente á este punto.

Pero la alarma era falsa, habiendo circulado despues muchas versiones que han sido luego desmentidas.

Entre ellas se dió crédito en los primeros momentos á la siguiente, lanzada, sin duda, con objeto de excitar el odio de la poblacion contra los judios.

La iglesia de Santa Cruz suele ser frecuentada por personas de la alta sociedad y por las señoras más ricas de la capital. Varios ladrones judios se habian reunido allí con objeto de ejercer su industria durante la celebracion de la Misa. Un devoto al cual uno de aquellos malhechores trataba de robar el reloj, le echó la mano al cuello, y el judio entonces lanzó la

voz de fuego. El grito fué repetido por sus camaradas, y acto continuo el público se precipitó hácia la puerta en medio del mayor desorden.

Hubo 28 muertos, 28 heridos graves y 100 heridos leves, con la particularidad de que la mayor parte de los primeros pertenecian á las clases pobres.

Tan pronto como la noticia de tan terrible acontecimiento se esparció por la ciudad, los judios empezaron á ser atropellados en las calles por donde trascurrían. Los comerciantes cerraron sus tiendas, y grandes pelotones de gendarmes de á pié y de á caballo trataron de contener á las masas.

Cuando fué conocida la cifra de los muertos, la exasperada multitud rompió el cordon que formaba la tropa y se dirigió al barrio judío, eligiendo como sitios predilectos las calles Ordinacka y Freta, y la plaza Alejandro.

Produjose allí un espantoso desorden. Las habitaciones y las tiendas fueron saqueadas, y gran número de judios que se habian refugiado en las casas fueron arrojados por las ventanas.

La fuerza armada logró con gran trabajo y sin efusion de sangre, apaciguar el tumulto y alejar del barrio á los revoltosos.

Muchos de los judios murieron á consecuencia de sus heridas.

Pero lo más notable del hecho es que semejante especie carece tambien de todo fundamento, siendo muy distinta la causa

terrupida por la interminable fila de los coches del cortejo, casi todos desocupados: los omnibus y los coches de punto se detienen en las callejuelas; oyense los juramentos de los cocheros y los chasquidos de los látigos. Y mientras tanto la condesa de Vertu permanece en su casa: encerrada en sus habitaciones, destrozada por las lágrimas. Reclinada en una mecedora, entretenida con los cordones de su cinturón, mira el pavimento tranquila y soñadora.

En la iglesia, la ceremonia dura cerca de dos horas. Todo el clero está en el altar mayor, desde por la mañana se ve á los curas dar órdenes, limpiarse el sudor y sonarse la nariz con ruido atronador. A las nueve y media queda colocada en la nave la capilla ardiente. El cortejo se ha dividido: los hombres se colocan á la izquierda y las mujeres á la derecha. Dejan oír los órganos sus notas, los cantores lanzan sordos gemidos: los niños de coro, sollozos agudos, mientras que lanzan innumerables lámparas, que contribuyen al esplendor de la ceremonia con su triste palidez.

—¿No debia cantar Faure? preguntó un diputado á uno de los concurrentes.

—Creo que sí,—contesta el interpellado. antiguo prefecto, hombre extraordinario, que dirige sonrisas á las señoras,

Y cuando se elevan cánticos solemnes en la nave, dice el prefecto:

—¿Eh? ¿que método! ¿que aptitud! Todos los asistentes están arrobados. Las señoras sonrientes piensan en las noches de la Opera. «Faure es hombre de talento.» Un amigo del difunto llega hasta decir:

—Jamás ha cantado mejor. Es lástima que el pobre Vertu no pueda oírle: el que le queria tanto.

Los salmís as dan la vuelta al catafalco: los sacerdotes, en número de 20 completan el ceremonial, saludan, pronuncian lati-

del siniestro ocurrido en la iglesia de Santa Cruz.

Hé aqui la verdad del caso:

La condesa Alexandrovitch, que se hallaba en el templo, se sintió indispueta. Varios concurrentes gritaron: ¡Agu! ¡agu!; pero el público creyó que exclaman; ¡fuego! ¡fuego! y suponiendo que habia estallado un incendio, se precipitó el público hácia la puerta de salida que, por desgracia, es sumamente estrecha.

A consecuencia de los graves desórdenes ocurridos en el barrio judío, fueron detenidas mas de mil personas, habiéndose restablecido el orden al cabo de algunas horas de saqueo.

Las patrullas militares recorren la ciudad, y las casas y tiendas de los judios se hallan custodiadas por los gendarmes.

El gobernador de Varsovia ha declarado que si se reproducia el tumulto, la tropa haria uso de sus armas.

## EL TUNEL DEL CANAL DE LA MANCHA

Repetidas veces se habia intentado por reputados ingenieros franceses é ingleses la apertura de un túnel en el Canal de la Mancha, para colocar una via férrea que abreviase las comunicaciones entre Francia é Inglaterra, y, hasta hace poco, el problema habia encontrado serias dificultades.

Felizmente, en estos últimos tiempos, se ha presentado un proyecto que ya se está realizando, y los trabajos han empe-

nes y sacuden los hisopos. Por último, los asistentes desfilan á su vez por delante del féretro, y se entregan unos á otros los hisopos.

Despues se abandona la iglesia, estrechando al salir la mano de los parientes que presiden el duelo. En el exterior la luz del dia cierra á la comitiva.

Es una hermosa mañana de Junio. Ante la iglesia, en la plaza, están los coches; los invitados que no quieren seguir mas lejos, desaparecen. El cortejo es grande y tarda mucho en volverse á organizar. A lo lejos se distinguen los penachos de los caballos y los adornos del féretro y todavia está la plaza llena de carruajes.

Oyense los golpes de las portezuelas y el pasa brusco de los caballos. Los coches entran en fila y el cortejo se dirige hacia el cementerio.

En los coches se ve perfectamente. Creeria que se dirigen lentamente al Bogue. Como no se ve el carro fúnebre, se ha hechado al olvido el entierro.

Empezan las conversaciones, las señoras hablan de la estación de verano; los hombres de sus negocios.

—Decidme, querida, ¿vais este año á Dieppe?

—Sí, quizás... pero no será antes de Agosto. Salimos el sábado con direccion á nuestra propiedad del Loire.

—Amigo mio, cogió la carta y se han batido como dos caballeros: un simple arañazo. Por la noche cené con él en el Circo. Me ganó 25 luis.

—¿Quedamos en que la reunion de los accionistas será pasado mañana? Quieren nombrarme del comité. Son tantas mis ocupaciones, que no se si podré aceptar. El cortejo ha entrado hace un momento por una alameda. Los árboles envían fresca sombra y cantan los pájaros en la espesura. De repente una señora algo ligera que mira por el cristal, exclama:

En aquel momento entraba el cortejo fúnebre en el cementerio Montparnasse.

zado con un éxito tan satisfactorio, que dentro de pocos años el comercio entre Francia é Inglaterra tendrá una nueva via que sera la maravilla del siglo actual.

Para que nuestros lectores puedan apreciar el estado en que ya hoy se encuentra la personificacion de este túnel, vamos á dar cuenta de la marcha de los trabajos que han empezado por uno y otro lado del Canal.

Por la parte de Inglaterra, cerca de Dowers, se han abierto dos pozos y del fondo de uno de ellos avanza una galería transversal que alcanza ya una distancia de 800 metros. No es esta la primera vez que en Inglaterra se acometen estos gigantescos trabajos de perforacion submarina; en las minas metálicas de Gornouailles, existen ya galerías debajo del mar, y por esta razon los ingleses consideran que no hay ningun peligro real en la continuacion de estos trabajos.

El terreno que hay que perforar en el Canal de la Mancha forma parte del llamado «terreno cretáceo», y la masa de roca que hay que cortar especialmente, es la que se conoce con el nombre de «creta gris de rouen.» Por encima aparece un lecho de arcilla compacta é impermeable, y esta feliz casualidad, segun la opinion de los más reputados geólogos, impedirá las filtraciones y, hasta llegan á creer, que no se encontrará ningun fallo ó hendidura en toda la longitud del túnel.

La galería de Dowers que hasta hoy se

Interrumpense los diálogos, oyóse sólo el ruido de las ruedas sobre la arena. Es preciso llegar hasta el fin: la sepultura de Vertuill está en el fondo á la izquierda: una gran tumba de mármol blanco; una especie de capilla, y empiezan los discursos.

Pronuncianse cuatro: uno por el exministro, que traza á grandes rasgos la vida política del difunto, al cual presenta como un génio desconocido que hubiera pedido salvar la Francia sino hubiera odiado la intriga. Otro por un amigo que elogia las virtudes cívicas del hombre que llora el mundo. Otro por un individuo á quien nadie conoce y toma la palabra en nombre y como delegado de una sociedad industrial, de la que Vertuill era presidente honorario. Y por último, otro que pronuncia un hombre bajo y delgado en nombre de la academia de Ciencias morales y políticas.

Durante este tiempo los asistentes miran las tumbas vecinas, leen los nombres grabados en las losas. Los que prestan oído á los discursos apenas si oyen algunas palabras. Un viejo que escucha esta frase: «Las cualidades de corazón, la generosidad y la bondad de los grandes caracteres,» abre la boca para murmurar.

—¡Ah! si, le he tratado..... era todo un derro.

El último adiós se pierde en el espacio! Los sacerdotes bendicen el cadáver, la concurrencia se retira, y quedan solo en aquel apartado lugar los sepultureros que colocan el ataúd. Las cuerdas hacen un ruido sordo; la caja de encima rechina. El señor conde de Vertuill está en su casa.

Y la condesa no se ha movido de la mecedora. Continua entretenida con el cordon de su cinturón; mirando al suelo, entregada á pensamientos que hacen al fin recobrar el perdido color á las mejillas de la encantadora rubia.

EMILIO ZOLA.

## FOLLETIN.

### LA MUERTE DEL RICO.

(CONCLUSION.)

Al amanecer oyese debajo, en el gran salon, ruido de martillos, son los tapiceros que transforman el cuarto en capilla ardiente con un catafalco monumental en el centro.

Toda la mañana se destina al embalsamamiento; se han cerrado las puertas; el embalsamado está acompañado únicamente de sus ayudantes. Al día siguiente, cuando se traslada el cuerpo del conde y se le espone en el catafalco, está vestido y tiene la frescura y lozanía de la juventud:

El día de las exequias oyese un impertinente murmullo en la casa desde las nueve de la mañana. Los hijos y el yerno hacen el duelo, reciben las visitas, se inclinan y guardan silencio, indio de afición. Todas las ilustraciones se encuentran allí; la nobleza, el ejército, la magistratura; hasta senadores y académicos.

Por fin á las diez se pone en marcha con direccion á la iglesia el fúnebre cortejo. El carro fúnebre es de primera clase; los caballos lucen ricos penachos y el coche ostenta ricas colgaduras adornadas con franjas de plata.

Llevar las cintas un general de Francia un duque, antiguo amigo del difunto, un antiguo ministro y un académico, Fernando de Vertuill y el señor De Bussac presiden el duelo. Luego sigue la comitiva, todos personajes importantes, vestidos de negro y que andan lenta y silenciosamente.

Todos los vecinos del barrio están asomados á ventanas y balcones. Los transeuntes apiñados en las aceras se descubren y ven pasar, inclinando la cabeza, el carro triunfal. La circulacion queda in-

ha abierto, tiene 2 metros y 10 centímetros de diámetro, y perforación se practica con una máquina automática inventada para este caso especial, por el coronel Beaumont, sin que sea necesario emplear la pólvora, cuya circunstancia permite establecer una buena ventilación en la galería.

Por el lado de Francia, en Sangate cerca de Calais, se han abierto otros dos pozos, y una galería transversal avanza también debajo del mar marchando al encuentro de la otra en el eje geométrico del túnel, y llegará el día en que las dos galerías se encuentren matemáticamente, como se han encontrado las dos secciones opuestas de todos los túneles que se construyen con precisión.

La naturaleza del terreno en el túnel empezado a abrir en Calais, está formado como el de Dowers, de la cresta de Rouen y casi puede asegurarse que no variará la naturaleza del terreno en toda la longitud del túnel.

Se ha convenido continuar la perforación del túnel por otro lado hasta llegar a 1.600 metros cada galería, con lo que se tendrá la décima parte del túnel, que como se sabe, es de 32 kilómetros. Esta primera perforación de 1.600 metros por cada lado, quedará terminada dentro de pocos meses, y suponiendo que no aparezcan obstáculos serios, dentro de cinco años se encontrarán en medio del túnel los trabajadores de ambas galerías.

Si se tardan otros cinco años para el ensanche del túnel y la colocación de la vía férrea, se puede asegurar que dentro de diez años, en el año 1891, se habrá realizado esta nueva maravilla de las construcciones modernas.

Recordemos con satisfacción, que en nuestros días se han llevado a cabo obras tan monumentales como el túnel del Mont-Cenis y de San Gothardo, el canal de Suez y el gran camino de hierro del Pacífico, y probablemente el túnel del canal de la Mancha terminará en la misma época que el canal de Panamá.

## LA OPINION.

Bastante diferente es la conducta y lenguaje del episcopado francés, de la del español, donde su gran mayoría, en España, hace lo posible para avivar odios y crear conflictos.

Veán nuestros lectores lo que tomamos de un periódico de Valencia.

### La actitud de los obispos franceses.

Toda la prensa de París se ocupa de la diferente actitud manifestada por los obispos franceses en las contestaciones dirigidas al clero que, siguiendo la costumbre del país, fué á felicitar á su obispo respectivo en el primer día del año.

Se ocupan en primer término, del discurso de Mons. Guibert, cardenal arzobispo de París, y todos convienen en que tanto los curas párrocos, en su felicitación, como monseñor Guibert en su respuesta, evitaron cuidadosamente cuanto se refiere á la política, contentándose con protestar de su amor al país y de los sentimientos de patriotismo que animan al clero.

Por el contrario, apoyado en la autoridad de Leon XIII, el venerable arzobispo de París protestó contra la inmixción del clero en la política. Su misión—dijo—es ocuparse de los pobres y de las obras de caridad, sin mezclarse en las luchas del día.

Pero no todos los obispos han seguido la misma conducta en Francia. El de Angers, monseñor Freppel, recordando sin duda su cargo de diputado, aprovechó su discurso para lanzar severos cargos contra el gobierno, recomendando eficazmente al clero la mas perfecta union con los obispos.

No es este, sin embargo, el obispo que mas ha llamado la atención de los periódicos franceses por su último discurso. El que mas se ha significado por la violencia de las ideas ha sido monseñor Fava, obispo de Grenoble.

Había dicho monseñor Fava en su discurso que «sine sanguinis effusione non

fiit remissio,» y como esta frase haya sido un tanto conculcada, ha dirigido una carta al «Univers» defendiendo su tema y comentándolo.

Sostiene que la efusión de sangre fué absolutamente necesaria para lavar los ultrajes hechos á Nuestro Señor Jesucristo, y apoya esta tesis con el siguiente razonamiento:

«La sangre os repugna á vosotros, pues á nosotros también. Sin embargo, Francia bombardeó á Argel en 1830 por un abanicazo dado á un embajador francés. Cuando os insultan pedís derramamiento de sangre, vosotros que no sois sino hombres y que no tenéis derecho á ella, y cuando, apoyándome en el sacrificio del Calvario para afirmar con la Sagrada Escritura que «el pecado no se expia sino con la efusión de sangre,» gritáis.»

Los periódicos franceses no dan gran importancia á esta actitud, tanto mas extraña, cuanto es el único obispo que se ha colocado en abierta guerra, por decirlo así, con el gobierno; todos los demás contentorizan, siendo su mira principal la de encomendar á su clero que no se mezcle para nada en las cuestiones políticas del país, que son de un orden completamente separado de su misión.

«El Siglo» hace el balance del año que está próximo á espirar y despues de prometérselas muy felices y decir que por todas partes brillan la animación y la esperanza, escribe a propósito de las reformas militares del general Martínez Campos.

«Otras tareas no ménos arduas le reserva el porvenir, y aunque no estamos cegados de un optimismo absoluto, tenemos una fé inquebrantable en que conservándose al frente de los negocios públicos los hombres importantes que hoy forman el Gobierno, se vencerán todas las dificultades y se realizarán todas las reformas que la opinión demanda.»

Más indican estas líneas temor y duda, que animación y esperanza.

Contestando ayer al marqués de Villamejor, dijo el general Martínez Campos, que él tiene especial empeño en acometer las empresas que parecen imposibles.

Ya no nos extraña que el actual ministro de la Guerra, haya pretendido ser hombre de gobierno con los conservadores.

Dice un periódico conservador:

«Un periódico democrático, ha descubierto que la mayor parte de los constitucionales tienen la república en el corazón y la monarquía en los labios.

Si esto fuera cierto, los compadeceríamos, porque tendrían dañado el corazón.» Como no padezcan mas graves enfermedades que esa, bien pueden asegurar que gozan de mejor salud que el periódico que ha escrito las líneas que copiamos, y que tiene sano el corazón y «risa» en los labios.

Dice «La Discusion:»

«La union republicana no supone otra unidad que la que nace de la comunión en los mismos dogmas fundamentales, ni puede someterse á ningun jefe, echándose en sus brazos y colocándose bajo su dirección, llámese Ruiz Zorrilla ó como se llame. La union republicana, ni puede admitir jefaturas, ni mas jefes que aquellos que resulten elegidos por medio del sufragio.»

Pero ¿y si del sufragio resulta un solo jefe?

¿Y si resultan varios tan peligrosos como uno solo?

A pesar de la fé con que «La Discusion» defiende sus proyectos se nos figura que no lograra verlos realizados.

«La Correspondencia de España» tiene a veces ideas y hace sin quererlo combinaciones diabólicas.

Ayer dice:

«Se recordaba hoy que desde el año 1873 no habia celebrado sesion el Congreso en estos días del año, hasta el presente.

Aquellas Cortes fueron las que disolvió el general Pavia.»

¿Estamos seguros? Cualquiera creeria que se hallaba en puerta algun otro Pavia menos asendereado y mas en boga que el primero.

El Estado Mayor alemán acaba de publicar la Historia de la guerra franco-alemana. De esta interesante publicación, que comprende 20 volúmenes, sacamos los siguientes datos:

La lucha ha costado á Alemania 123.453 hombres; 6.247 oficiales quedaron fuera de combate y más de 4.000 han muerto á consecuencia de sus heridas.

Las fuerzas alemanas que se pusieron en pié de guerra, alcanzó a 4.450.000 hombres.

¿Cuándo se dirimiran las cuestiones por la fuerza del derecho?

De «La Discusion:»

El párroco de Alberique, que se negó á bautizar hace unos días á una niña nacida en dicho punto, solo por el hecho de ser su padre espiritista, ha visto su absurda é incalificable medida aprobada por el arzobispo de Valencia, segun anoche dice el periódico noticiero.

La resolución del incomparable párroco no nos ha sorprendido tanto como la aprobación que ha merecido del prelado.

¡El Sr. Monescillo, que pasa por tener un criterio tan ilustrado, procediendo como cualquier padre Caixal ú otro obispo adocenado!

Mientras llega el turno de ajustar á los fusionistas la cuenta de las satisfacciones dadas á la vanidad, no es ocioso publicar la estadística de las bandas, cruces, condecoraciones y títulos concedidos por los conservadores.

La estadística no comprende más que los años 75, 76, 77, 78 y 79, y arroja estas cifras:

Toisones, 10; collares, 14; grandes cruces de Carlos III, 50, de Damas nobles, 54; grandes cruces de Isabel la Católica, 307; cruces de comendador y caballero de Carlos III é Isabel la Católica... X=∞.

Total de condecoraciones sumables, 435.

Titulos de Castilla, grandes y chicos: Duques, 2; marqueses, 62; condes, 44; vizcondes, 6; no ha habido en todo ese tiempo mas que 2 con vocación de ser barones. Además, han sido autorizados 19 títulos extranjeros (en su mayoría concedidos por el Papa) para usar esa distinción en España.

En resumen, 560 distinciones.

Por todos los caminos se llega á la igualdad.

Hoy casi consiste la distinción en no tener ninguna.

Mansedumbre católica. Escribe el obispo de Osma.

«En cuanto á mi, he pensado siempre, y sigo pensando no dejar á vida ninguno de esos papeluchos infames, así se impriman dentro de mi diócesis, ó vengan de afuera; y si la «Gaceta» se expresase alguna vez en el mismo sentido que ellos, la «Gaceta» seria condenada tan luego como llegase á mi noticia que directa ó indirectamente decía algo contra la religión, como en otro tiempo condené el folleto anti-religioso de los tres ministros que eran... y no recuerdo que otros dos. Lo que los impíos quieren es que los prelados sean débiles y perros mudos.»

No, hombre, no. Lo que nosotros, los impíos, queremos es que ustedes sean fuertes, garridos, fornidos, atletas, y al mismo tiempo perros... chicos.

Y cuidado que si les tratamos á ustedes con alguna irreverencia, no es culpa nuestra.

Ustedes son los primeros en colocarse entre los de la raza caaína...

Por nuestra parte, no hay inconveniente.

## SECCION LOCAL.

**Volvemos á recibir quejas de varios consumidores de carne diciéndonos que los vendedores de este artículo de primera necesidad dan en las ventas mayor cantidad de hueso de la que corresponde segun lo que está mandado, lo cual constituye un abuso que debe reprimirse con mano fuerte y sin contemplaciones.**

De sobra pechado está ya el público con tener que pagar la carne de no muy buena calidad que se espende en nuestra plaza á un precio exorbitante y hasta superior al de otra cualquiera plaza del mundo, para que además se le inflija con

la pena de darle al comprador gato por liebre.

Por esto es indispensable que se extreme la vigilancia y el rigor contra los que de semejante modo tratan de eludir el cumplimiento de la ley y de perjudicar los intereses del pueblo.

**Ha fallecido en esta ciudad el anciano pintor Sr. Torres á una edad muy avanzada y despues de sufrir una dolencia muy dilatada que le ha conducido al sepulcro. Su cadáver ha sido trasladado esta mañana á la última morada acompañándole sus numerosos amigos.**

Damos el más sentido pésame á su apreciable familia y deseamos el eterno descanso para el alma del finado.

**Debemos á nuestro colega el «Diario de Palma» una aclaración al suelto que publicó en su número de ayer en el cual dice que del fondo de ingresos del Centenario de Calderon, cuyo resumen de cuentas ha publicado la «Gaceta de Madrid» se han destinado 600 pesetas á nuestro Instituto provincial de segunda enseñanza como premio por su magnífico Estandarte.**

Cierto es, en efecto, que el remanente del premio ofrecido son 600 pesetas que han sido ya giradas á favor del Sr. Director de aquel establecimiento; pero es preciso se diga una vez más que el premio ofrecido por la Comisión central y ganado por los Estandartes que presentaron los alumnos de este Instituto y colegios agregados de Mallorca é Ibiza, consistía en 1250 pesetas, de las cuales la mitad se invirtieron en el coste de la magnífica medalla que está ya en poder del mencionado Sr. Director y la otra mitad es la que se ha girado y con la cual se satisfarán aquí algunas cuentas que no han podido todavía pagarse por no haberse hecho efectivo en algunos colegios la segunda suscripción que se abrió al efecto, por mas que en alguno se tenga recaudada al decir de varios colegiales.

Couviene que se sepa sobre este particular cuanto sea necesario para ilustrar al público y dejar las cosas en su verdadero lugar.

**Procedente de Mahon ha fondeado esta mañana á las siete el vapor-correo Menorca, conduciendo la correspondencia pública y siete pasajeros. Ha traído, además, carga general.**

**Dice un colega que se ha expedido una Real orden desaprobando el perímetro de la zona de ensanche de esta ciudad que propuso la comisión mixta, compuesta de personas pertenecientes al ramo militar y al civil. Esta disposición se funda en que serian muy costosas las nuevas obras de fortificación que se habian proyectado y se indica que la zona debe extenderse por la parte occidental, que es donde se extiende más la población.**

A muchos y muy variados comentarios se presta la noticia que hemos copiado y de los cuales nos abstenemos por consideraciones fáciles de apreciar.

Pero no podemos, á pesar de todo, prescindir de consignar una opinión exclusivamente nuestra y es que el prurito de mantener á la ciudad de Palma como plaza fuerte y de tenernos, por consiguiente aprisionados en ello como en un estrecho círculo de hierro, es y ha sido y será una rémora que se ha opuesto y se opondrá á que nuestras construcciones urbanas de la zona polémica sean como deben ser y que por lo mismo tanto valdria que nuestra ciudad fuese plaza abierta, pues al fin y al cabo no vemos forma de que pueda considerarse como punto fortificado bajo el aspecto de la moderna estrategia, ni por mar, en donde no poseemos ninguna defensa, ni por tierra, en donde las que existen son completamente inútiles, dados los actuales medios de ataque de que se dispone.

**Anteanoche falleció la señora doña Margarita Oliver, madre de nuestros particulares amigos D. Jaime y D. Teodoro Cerdá, á quienes acompañamos en el dolor que semejante pérdida les ha causado.**

### De nuestro colega el «Balear:»

«Segun nuestras noticias la Junta de Gobierno del Cambio Mallorquin propondrá á la General el reparto de un dividendo activo á razon de treinta pesetas por acción cuya cifra representa un beneficio de doce por ciento para el ejercicio cerrado en 31 de Diciembre último.

»Satisfecho este dividendo, quedará un excedente de ganancias que permitirá elevar hasta unos noventa mil duros el fondo de reserva.

»También sabemos que la junta de Gobierno del Seguro Mallorquin propendrá un dividendo activo de 2'75 pesetas por acción, que significa mas de nueve por ciento quedando cubierto con exceso el fondo de reserva reglamentario.

»Felicitamos á entrambas compañías por su próspera vida.»

Uno de nuestros colegas da cuenta de haber ocurrido el lunes una sensible desgracia. Parece que una joven se estaba lavando la cabeza con petróleo, cuando cayó sobre ella una lámpara, cuya llama se comunicó á la cabeza, causándole graves quemaduras, lo mismo que en las manos y brazos.

La imprevision suele siempre traer estas consecuencias; por lo que las gentes debieran escarmentar ante los numerosos ejemplos de sucesos desgraciados de semejante índole que diariamente ocurren.

Por efecto tal vez de alguna venganza personal, alguien tuvo la malvada ocurrencia de envenenar con un alimento nocivo las gallinas que habia en un corral del barrio denominado *Hostalat d' en Cañellas*.

La guardia rural está practicando las correspondientes averiguaciones para descubrir al culpable ó culpables de tamaña prevaricación.

**Dice el «Comercio» de ayer:**

«El Ancora» publica en su revista de ayer un largo artículo encomiástico titulado «Colonia libre de Port Breton».

En contestación á él solo debemos hacer público que la colonia libre á que se refiere es la fundada por el celeberrimo Marqués de Rays, contra cuyos actos hubo de llamar la prensa la atención del gobierno.

Para poblar estas colonias se llevaban á cabo verdaderas «razzias» en las poblaciones del litoral, engañándose vilmente á miserios jornaleros, y faltábase á todas las promesas cuando se les tenía alejados de su patria,

Indigna el leer la descripción de un viaje hecha por unos pobres catalanes que exigieron del señor Cónsul de España que les amparara contra sus engañadores.

Tales la institución que «El Ancora» nos propone como modelo.

Cada uno trabaja para su casa. Y cuenta que todos los modelos del Ancora son cortados por este mismo patron.

A continuacion publicamos el programa de los bailes que se ejecutarán esta noche en el de máscara que tendra lugar en la sociedad *La Tertulia* y cuya orquesta, compuesta de los profesores de los conciertos que en ella acostumbran darse, sera dirigida por el Sr. Cassini:

**1.ª parte.**

*Pedrotti*.—Sinfonia de de Opera tutil in Maschera.

*Strauss*.—Vals, Vino donna é canto.

*Cassini*.—Polka, La Tertulia.

*Metre*.—Rigodones.

*Cassini*.—Mazurka, Irene.

*Milchel*.—Scostisch.

**2.ª parte.**

*Strauss*.—Vals, Sangne viennese.

*Metre*.—Lanceros.

*Mazzi*.—Mazurka.

*Strauss*.—Polka.

*Strauss*.—Vals, Cagliostre.

La empresa de nuestro Teatro, á lo que parece se ha propuesto, como ya dijimos dias pasados, jugar con el abono y con el público todo.

Ayer se descuelga con un concierto, cuando si no andamos equivocados, tiene obligación de dar óperas y no conciertos de flauta y violin.

Por ver si cuela, anuncia las funciones de la tiple señora Bailou fuera de abono y bien debia ver la empresa que no tenia razon cuando se apresuró á cambiarlo tan pronto y hacer que fuesen de abono dichas funciones.

Las butacas con entrada para los no abonados se han elevado á diez y ocho reales y por mas que sabemos perfectamente que la empresa tiene derecho de subir á su antojo los precios, nos parece tambien ser los que ahora ha puesto bastante subidos.

Recordamos haber visto no hace muchos dias un anuncio del teatro de Málaga en que se cantaba la ópera *Ballo in Maschera* por las hermanas Mantilla, la señora Cortesi y el señor Tamberlik, y el precio de la butaca era de diez y ocho ó veinte reales nada mas.

Vea pues la empresa que no hace mas que mirar por sus intereses y no tiene ninguna consideracion al público que tan indulgente ha sido, y que durante mucho tiempo ha dejado pasar artistas que en ningún teatro se admitirian, si juega ó no con los intereses del público y de los abonados.

Ya que sube los precios cuando ha de cantarse algo extraordinario ¿porqué no los baja cuando da funciones como la de ayer, en que gran número de abonados dejan de ir al teatro por no aburrirse?

Ahora solo falta que cuando contrata si lo hace, un tenor que sustituya al señor Villa, intente dar con él las funciones por extraordinarias.

**CORREO DE AYER.**

Madrid 9.

**Consejo de ministros.**

El celebrado esta mañana bajo la presidencia de S. M. e. rey, ha revestido poca importancia.

El señor presidente del Consejo dió cuenta de algunos asuntos de carácter general, y sobre el viaje régio que quedó definitivamente acordado tenga lugar el dia 9 á las tres de la tarde.

El señor ministro de Estado dió cuenta de las noticias recibidas de Francia, del estado en que se halla el tratado de comercio con la misma nacion y de los asuntos de Saida.

Nada se habló de lo referente á Filipinas.

El señor ministro de Fomento puso después á la sancion de S. M. el rey la ley referente á la construccion del ferro-carril de Canfranc.

Terminado el Consejo, que duró próximamente, dos horas se volvieron á reunir los ministros despues en la secretaria de Estado.

Segun telegrama recibido anoche en los centros oficiales, el obispo de Calahorra se encontraba ayer en gravísimo estado, habiéndosele administrado los últimos Sacramentos á las cinco y media de la tarde.

Un periódico new yorkino ha hecho algunas investigaciones sobre el aumento de gastos necesarios para la subsistencia en los Estados-Unidos. De ellos resulta que un obrero ha necesitado anualmente, nada más que para vestirse y mantenerse, 123'07 pesos fuertes en 1878; 150'08 en 1879; 159'35 en 1880, y 167'45 en 1881, lo que constituye un aumento de 36'04 por 100 en cuatro años. En ellos—añade—apenas ha cambiado el precio de las ropas, pero el costo de la alimentacion ha aumentado considerablemente.

Teniamos noticia de que existian mujeres abogadas, médicas, jueces y hasta barberas y herreras; pero lo que no podiamos presumir era que sus funciones consiguieran extenderse al terreno eclesiástico; y sin embargo, estábamos equivocados, porque un periódico de la América del Norte anuncia el nombramiento de miss Carrie Brainard para el cargo de párroco ó «parroca» de la iglesia de los Universalistas, en el concado de Leroy, prediciendo á la designada un gran éxito en el ejercicio de la cura de almas.

Se ha solicitado permiso para publicar en Madrid un periódico político bimensual, con caricaturas, que se titulará «Gil Blas», y en cuya redaccion tomarán parte un antiguo redactor del periódico que con igual titulo se publicaba hace doce años, y varios publicistas muy conocidos en esta clase de trabajos.

El término municipal de Gracia (Barcelona) se hundió el martes último una casa en construccion, cogiendo debajo á varios operarios que en la misma trabajaban, los cuales resultaron gravemente heridos.

El distinguido poeta señor Sanchez (D. Castro), disputará á los señores Canalejas y Sanchez Miguel la cátedra de literatura vacante en la Universidad central.

El señor Moret ha anunciado á sus amigos de Madrid que regresará de Paris para presidir el próximo domingo la junta directiva de su partido.

El gobernador de Zaragoza comunicó

en telegrama de anoche, haber sido robado en aquella ciudad un sugeto que conducia 35.000 rs. en plata, de los cuales se llevaron 20.000 los ladrones.

Ignórase el paradero de los autores.

Dicen de Durango, que hallándose en uno de los calabozos el soldado del regimiento de Toledo Andrés Garcia Aledo, procesado por desertor, entró el barbero con objeto de afeitarse, pero el preso se arrojó sobre los dos soldados de la guardia, derribándolos al suelo.

El desertor dirigióse al centineia, que le puso la bayoneta al pecho, y el Andrés Garcia la cogió con las dos manos, á tiempo que aquel disparaba el arma y le atravesaba con la bala la mano derecha, interinándose el proyectil en el vientre. El estado del preso era gravísimo, y probablemente habrá fallecido.

«El Cronista» pregunta lo que pasa en Manila; y nada pasa de extraordinario, sino que el aspecto de las cosas es muy lisonjero bajo el punto de vista político, económico y sanitario, segun los últimos telegramas del gobernador general, entre ellos uno que ayer mismo se ha recibido, y que dice así:

«Manila 3.— Noticias satisfactorias de salud pública. Cónsules de los puntos infestados han levantado cuarentena: nada de particular.—«Primo de Rivera.»

«Zaragoza» 4.—Han sido detenidos y entregados á los tribunales dos súbditos franceses en el momento de cobrar en una casa de Banca un abonaré de 8.000 pesetas, con firma suplantada.

**CAMBIO MALLORQUÍ.**

Los señores tenedores de resguardos provisionales de la segunda serie de acciones de esta Sociedad, se servirán presentarlos en las oficinas de la misma, para el canje de aquellos con los títulos definitivos, los lunes, miércoles y viernes, desde el dia 16 de los corrientes de 10 á 1 de la mañana. Palma 10 de Enero de 1882.—El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.



**D.ª Agueda Sansaloni y Santandreu.**

HA FALLECIDO.

(Q. E. P. D.)

Su hermano, sobrinos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendarla á Dios y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana 13 del corriente á las diez y media de la mañana en la Iglesia parroquial de Santa Cruz.

El duelo se despide en la Iglesia. No se invita particularmente. No se recibe en la casa mortuoria.

**TEATRO PRINCIPAL.**

Gran funcion para hoy juéves 12 de Enero de 1882.

5.ª de la 6.ª

DEBUT DE LA PRIMERA PTILE

SIGNA DE-BAILOU.

Se pondrá en escena la Opera en 3 actos del maestro Bellini

SONAMBULA.

Entrada general 8 reales.

Al paraíso 1'50.

A LAS 7 Y MEDIA.

**MATADERO DE PALMA.**

NOTA de las reses degolladas en este establecimiento el dia 11 de Enero de 1882.

RESES.	MA-CHOS.	HEM-BRAS.	TO-TAL.	Recaudado por derecho	
				Petas.	Cts.
Vacunas .	2	»	2	2	»
Lanars .	400	55	455	45	50
Cabrias .	»	»	»	»	»
Cerdosas .	4	4	8	6	»
Totales .	406	59	465	23	50

Palma 12 de Enero de 1882.— El empresario.—P. O.—ANGEL BONNIN.

**CARRUAJES PÚEBRES DE PALMA.**

NOTA de los cadáveres trasportados ayer dia 11 de Enero de 1882.

EN CAR- RUAJE DE	VARO- NES.	MUJE- RES.	TOTAL.	Cantidad recaudada	
				Pts.	Cts.
1.ª clase.	»	»	»	»	»
2.ª clase.	»	4	4	40	»
3.ª clase.	»	2	2	46	»
4.ª clase.	»	»	»	»	»
Totales.	»	3	3	56	»

Palma 12 de Enero de 1882.—El empresario, Jaime Gibert.

**TELEGRAMAS PARTICULARES.**

Madrid 11 á las 5'15 t.

Recibido en Palma á las 10'55 n.

La «Gaceta» publica la ley de impuesto de cédulas personales.

Mañana tendrá lugar un temporal en el Atlántico: es probable que alcance á las costas de España.

Espérase que el lunes se firmará el tratado de comercio con Francia.

Siguen los festejos en Lisboa.

Interior, 31'20.

Exterior, 00'00.

Bonos, 101'40.

**ULTIMAS COTIZACIONES.**

Madrid 3 p.º . . . . .	31	375
Barcelona . . . . .	30	975
Palma . . . . .	31	35
Paris . . . . .	28	21
Colonias . . . . .	128	00
Nortes . . . . .	143	50
Banco de España . . . . .	498	00
Empréstito de Cuba . . . . .	104	00
Francias. (nuevas) . . . . .	136	50
Orenses . . . . .	00	00
Banco de Castilla . . . . .	00	00
Ebros . . . . .	00	00
Noroestes . . . . .	00	00
Almansas . . . . .	00	00
Alicantes . . . . .	115	50
Subvenciones . . . . .	62	90
Amortizable . . . . .	50	70
Obligaciones de los F. C. de Mallorca . . . . .		par

**VALORES LOCALES.**

ACCIONES.	DINERO.	PAPEL.
	Duros.	Duros.
Cambio Mallorquin . . . . .	79'50	00
Seguro Mallorquin . . . . .	8'50	00
Credito Balear . . . . .	105	00
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	75'00	00
Id. de Alaró . . . . .	00	20
Harinera Balear . . . . .	58'00	00
Doks almacenes generales vidriera Balear . . . . .	63'00	00
Alfombrera Balear . . . . .	00	00
Harinera Mallorquina . . . . .	63	00
Vinicela Mallorquina . . . . .	20'25	00
Vidriera Mallorquina . . . . .	00	27
Semolera Mallorquina . . . . .	00	00
Alumbrado por gas . . . . .	104	00
La Balear (Seguros incen.) . . . . .	13'00	00
Centro Farmacéutico . . . . .	73	00
Cordelera Española . . . . .	00	00
Industrial Algodonera . . . . .	00	70
Industrial Mercantil . . . . .	25'50	00
E.ª M.ª á vapor La Islaña . . . . .	82	00
Empsas Maritimas á vapor . . . . .	75	00
Fábrica de sal de Ibiza . . . . .	00	00
La Cortezera . . . . .	00	00
Comercial Agrícola . . . . .	19'00	00
Curtidora Industrial . . . . .	4'50	00
Banco Mallorquin . . . . .	26'00	00
Id. de las Baleares . . . . .	7'50	00

**CULTOS SAGRADOS.**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

SAN GUMERSINDO MÁRTIR.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en Santa Teresa, dedicadas á la Concepcion de Nuestra Señora.

**LOTERIA NACIONAL.**

Prospecto del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 20 de Enero de 1882.

Constará de 16.000 billetes, al precio de 30 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente a razon de tres pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 1.887, importantes 832.200 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de.. . . . .	80.000
1 de.. . . . .	50.000
1 de.. . . . .	25.000
1 de.. . . . .	15.000
3 de 5.000. . . . .	15.000
34 de 2.500. . . . .	85.000
1545 de 300. . . . .	463.500
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas. . . . .	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 50.000 pesetas. . . . .	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 25.000 pesetas. . . . .	29.700
2 id. de 3.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor. . . . .	6.000
2 id. de 1.800 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo. . . . .	3.600
<b>1.887</b>	<b>832.200</b>

Palma 11 de Enero de 1882.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

**Aviso al público.**

En la confitería de Miguel Anlet, calle de San Miguel, número 5, se ha verificado el sorteo del regalo prometido a sus parroquianos por las pasadas pascuas de Navidad y á sido premiado con el número 129.

Lo cual lo participo al público para que llegue al conocimiento de sus favorecidos.

**Gran baratura.**

CALLE DE ODON-COLOM.

Ha llegado á esta ciudad el señor Galli, conocido en toda España por su gran novedad y baratura en mantas de algodón desde 18 á 60 reales. Paraguas de todos precios. Cubiertos, cuchillos, cucharones, cucharitas para café y trinchantes de metal blanco. Alfombras y tapabocas á precios baratísimos. También se encontrará en dicho establecimiento un gran surtido de mármol alabastro en floreros, fruterías, frutas, prensa papeles y dos magníficas mesas de mosaico á precio muy reducido.

ENTRADA LIBRE.

**COMPANIA CATALANA DE VAPORES TRASATLANTICOS.**

Salidas fijas del puerto de Barcelona el 20 de cada mes para Puerto-Rico, Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Cienfuegos y Habana.

Para dichos puntos saldrá el 26 de Enero el vapor español

**José Baró.**

Admite carga y pasajeros en sus espaciosas cámaras de primera, segunda y tercera clase y otra tercera de sobre cubierta á 35 duros cada pasaje. La carga se recibe en este puerto siendo de cuenta de la Compañía los fletes de esta á Barcelona. Los pasajes que se despachen en esta también es de cuenta de la Compañía el de esta á Barcelona.

Se despacha en Palma, Plaza de Copiñas—5 entresuelo.

**ANUNCIO.**

Se alquila una botiga situada en la calle de San Miguel número 91. En la casa número 89 de la misma calle informarán.

15—13

EN LA CALLE DE SAN FELIO NÚMERO 7, hay una cochera y cuadras para alquilar.

**PILDORAS HOLLOWAY.**



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud las afecciones del hígado y del estomago, alfabando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifiqu la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad poligra.

**UNGUENTO HOLLOWAY.**

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abcesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento de la casa del Profesor Holloway, 583, Oxford-street, Londres.

**Venta.**

Se desea vender el predio «San Servereta» término de Llummayor, de unas 50 cuarteradas, cultivo, selva, higueral y almendral, casa rústica con molino de viento y depósitos de agua. También se desea vender una casa en la calle de la Estrella del mismo pueblo número 14, es de mucha capacidad. Informarán en esta imprenta.

Habiendo fallecido en Barcelona el señor D. Antonio Estelrich y Gomila hijo y Abogado de esta Ciudad; los herederos de dicho señor acaban de llegar, y suplican á las personas deudoras del finado así como las que posean bienes de cualquiera especie, se sirvan pasarse por la casa número 48 calle Apuntadores piso segundo, para las entregas y transferencias en el término de 8 dias contados desde la fecha, en la inteligencia que en caso de demora u ocultacion serán responsables á lo que haya lugar.

**Pérdida.**

Se ha extraviado una libreta de cuentas con el nombre de su dueño escrito. Darán razon Estrella 7.

**DINERO A PRESTAMO CON HIPOTECA** y fincas de venta con mucha equidad tanto dentro de la Ciudad como en el término. Calle de los Hostales, 24 segundo informarán.

**AL PUBLICO.**—Un dependiente de la «Agrícola Comercial» encontró cinco acciones de la petrolera y sin ningun interés las devolvió á su dueño.

**Atencion Palmesanos**

**pueblos vecinos de esta Capital.**

Todos hemos de llevar capa; no hay quien nos iguale de mucho en barato: Las capas de 16 duros las hemos rebajado á 7; alerta pues todos y proveerse de capas karrichs á 3 duros los de 9; Sobretodos á 3 duros; Trajes á 3 duros; inmenso surtido de géneros para la medida, últimas novedades, á precios baratísimos. Extraordinaria rebaja á fin de liquidar las grandiosas existencias que hay en la Sastrería Nueva de la calle del Sindicato, número 54, esquina á la calle de la Cuartera.

**ADMINISTRACION PRINCIPAL DE ADUANAS.**

**AVISO AL COMERCIO.**  
Hasta el dia 15 del mes actual, se admiten en esta Administracion principal de Aduanas las relaciones de los géneros coloniales que se han consumido en esta Capital, durante el año próximo pasado que debe presentar el comercio para que esta Administracion pueda liquidar las cuentas corrientes respectivas segun prescribe la disposicion 10.ª de la orden circular de la Direccion General de Aduanas fecha 9 de Junio de 1873.

Lo que se anuncia á fin de evitar los perjuicios que pudieran irrogarse á los interesados que no lo verifiquen en el término citado, pasado el cual no será admitida ninguna baja.  
Palma 3 Enero de 1882.—El Administrador, Miguel de Guzman. 3—3

**AGENDA DE BUFETE PARA 1882**

Un tomo elegantemente encuadernado en tela á la inglesa. Precio; 2 pesetas y 21 céntimos.

**AGENDA DE BUFETE PARA 1882 EDICION ECONOMICA**, encartonada.

Precio: 1 peseta y 25 céntimos.

**AGENDA DE BUFETE PARA 1882.**

Es sin disputa alguna el libro de mas utilidad para todas las familias que deseen tener orden y método en sus negocios; por lo cual debemos aconsejar, á los que aun no hayan hecho uso de él, su adquisicion, por las inmensas ventajas que les proporcionará; pues pueden anotar sus compromisos para tal ó cual dia, llevar su cuenta diaria de entrada y salida, etc., etc., por medio del «Diario» en blanco que está muy bien dispuesto. Contiene además, varias «Tablas de reduccion de las medidas del nuevo sistema á las antiguas de Castilla.—Sistema decimal; Reduccion de monedas; Calendario completo; Guia de Ferro cartiles; Guia de Madrid; Calles de Madrid,» etc., noticias que son de consulta diaria. Consta de un elegante tomo encuadernado á la inglesa y solo cuesta dos pesetas. Tambien debemos advertir á nuestros suscritores que el editor D. Carlos Bailly Bailliere ha hecho otra edicion económica que se vende al infimo precio de una peseta para ponerla al alcance de todas las fortunas.

Libro indispensable para todas las familias, banqueros, industriales etc.

Se halla de venta en las librerías de D. Francisco Puigredon y D. Felipe Guasp de Palma de Mallorca.

**DICCIONARI mallorqui-Castella**

Ordenat en vista de tots els qui s'han publicat fins es dia d'avuy, considerablement aumentat ab totas sas véus d'un modern y antic que no 's troban en ningun d'ells: contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valencianes y antigua llemosina: totas sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivissa, sas de ciencias, arts, oficis, professions comers, náutica, industria y agricultura; sas estrangeras adoptadas y sas de sa castella, admesas ensas conversaciones y literatura balear, a b sas respectives definicions, acepciones, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s'edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe menos acomodada puga poseir un libre de tanta utilitat, es préu de cada entrega será tan sols de 3 cuartillos de real en toda España.

**PUNTS DE SUSCRIPCIO.**

Palma.—A sa librería d' en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, devant sa Diputació provincial, ahont se dirigiran sas peticions y reclamacions.

**LA BALEAR CENTRO DE IMPOSICION.**

Se recuerda á los señores imponentes al mismo, la obligacion de satisfacer las entregas correspondientes á la actualidad del presente año, durante todo el corriente mes, si quieren evitarse los intereses de demora que tendrán que abonar no efectuándolo en dicho plazo.

Palma 3 Enero de 1882.—El Director Gerente, Fernando Arias.

**BANCO DE LAS BALEARES.**

Esta Sociedad ha acordado dar principio á las siguientes operaciones:

Préstamos y cuentas corrientes, con garantía de objetos públicos, acciones del Banco de España y del Banco Hispano Colonial, al interés de.. . . . .	5	p	anual.
Préstamos y cuentas corrientes, con garantía de otros valores locales . . . . .	6	p	»
Cuentas corrientes comunes.. . . . .	1	p	»
Descuentos. . . . .	6	p	»
Depósitos, con prévio aviso de 20 dias. . . . .	2 1/2	p	»
Idem con prévio aviso de 30 dias. . . . .	3	p	»
Idem con prévio aviso de 90 dias. . . . .	3 1/2	p	»
Depósitos, de valores en custodia. . . . .	1	p	»

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.

Palma 11 Enero de 1882.—El Director General, Mariano Canals.

**ADMINISTRACION DE PROPIEDADES É IMPUESTOS DE LAS BALEARES.**

**Negociado de Consumos.**

En cumplimiento á lo prevenido en el párrafo tercero del artículo 31 del proyecto de Ley provisional de la Renta del timbre del Estado de 31 Diciembre de 1881, publicada en la Gaceta de Madrid correspondiente al dia primero del mes de la fecha, debe emplearse el timbre movil de 10 céntimos de peseta en cada uno de los documentos que los comerciantes y fabricantes presenten en la Administracion Económica, hoy de Propiedades é Impuestos para la entrada y salida de efectos de Consumos en los depósitos privados que tengan con arreglo á lo prescrito en la instruccion del impuesto de consumos.

Además tambien segun el párrafo cuarto de dicho artículo, deberá ponerse igual timbre en la cédula de notificacion de la providencia á las concesiones que se hagan de los expresados depósitos.

Lo que he dispuesto se inserte en el Boletín oficial de esta provincia y demás periódicos de la localidad, para conocimiento é inteligencia del público, pues desde esta fecha no se admitirá ningun documento de los arriba mencionados sin que venga con la formalidad prevenida.

Palma 9 Enero de 1882.—Gaspar Vinyo.

**REAL SOCIEDAD ECONOMICA MALLORQUINA DE AMIGOS DEL PAÍS.**

Declarada nula por el Senado la eleccion del Senador designado por las sociedades económicas de la region de Barcelona y dispuesto por Real Decreto de 20 del próximo pasado Diciembre que proceda á nueva eleccion, se reunirá esta Sociedad por acuerdo del señor Director en sesion extraordinaria el juéves 12 del que rije á las 6 de la tarde, en su sala de juntas para proceder al nombramiento de un compromisario á cuyo fin se convoca á los señores sócios que cuentan como tales mas de tres años de antigüedad arregladamente á lo prescrito en el artículo 12 párrafo 2.º de la ley electoral para Senadores de 8 de Febrero de 1877.

Se anuncia en el Boletín oficial y periódicos de esta ciudad, para conocimiento de los convocados. Palma 9 de Enero de 1882.—José Socias y Gradoli, Secretario.

**SOCIEDAD AGRICOLA INDUSTRIAL Y COMERCIAL DE MANACOR.**

El Consejo de Administracion ha acordado que el pago del primer dividendo pasivo de treinta pesetas por accion, se verifique en los dias 7 al 16 de Enero, ambos inclusive, en las oficinas de esta Sociedad y en la Sucursal de Palma establecida en la calle de Pelaires número cuatro principal.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas á tenor de lo que dispone el artículo 10 de los Estatutos.

Manacor 22 de Diciembre de 1881.—El Director gerente, Jaime de Santiago Santaella.

NOTA. En las oficinas de la sociedad estará de manifiesto la lista de las acciones que han correspondido á cada suscriptor.

**PALMA.—Imp. de B. Regert.**